
第４８回鴨川市史編さん委員会会議録

１ 日 時 令和 2年 11 月 6 日（金）

午前 10 時 30 分～午後 3時

２ 場 所 鴨川市文化財センタ－学習室

３ 出席委員 4名（欠席なし）
中嶋八良・小谷善親・佐藤惠重・高林直樹

４ 事務局 文化振興室長 岡安晃広

主査 高橋 誠

５ 傍聴者 なし

６ 本日の協議事項

（１）『主基のあゆみ』の校閲について

（２）次回会議の公開又は非公開について

開 会 午前 10 時 30 分

（１）事務局は、会議を開会する旨を告げ、４名出席で会議は成立している旨、また公

開の会議だが傍聴の申込はなかった旨を報告。

（２）岡安晃広文化振興室長よりあいさつを行った。

（３）事務局より日程・資料の説明を行った。

議 事

事務局は、議長は鴨川市史編さん委員会設置条例第５条第１項の規定により、中

嶋委員長に願う旨を告げた。

会議録署名委員の指名

（１）議長は、会議録署名人の指定について諮る旨を告げた。

（２）議長は、鴨川市附属機関等の会議の公開に関する実施要領第７条第３項（会議録

の作成）の規定により議長の指名で、全員異議なく次の委員を選定、承認された旨

を述べた。

佐藤 惠重 委員

議事の説明

議長は、議事「（１）今後の市史編さん方針について」を議題とする旨を告げ、事

務局に説明を求めた。

議事（１）については、高橋主査が説明をした。

事務局 ：スケジュールについては、今回の会議にて刊行計画案、翌 1月予定の会



議にて基本方針案を決める方向で考えています。予算確保があるので、来

年に刊行の準備に入るのであれば、本日の会議で方向性を決めていただき

たい。

佐藤委員：作成のための調査等が必要。保存も考えながら検討する。

小谷委員：旧鴨川市の発足５０年が来年。記念の年を利用して作る計画がよい。

議長 ：刊行計画案については、引き続き審議する。

議長は、ほかに質疑・意見を求めたが無く、議事「（１）今後の市史編さん方針に

ついて」は、協議のとおり決した旨を述べた。

議事の説明

議長は、議事「（２）『主基のあゆみ』の総ページ数について」を議題とする旨を

告げ、事務局に説明を求めた。

議事（２）については、高橋主査が説明をした。

事務局 ：これまでの他の地区のあゆみと比べて、かなりページ数が多くなっていま

す。バランスを取る必要があるかどうかお伺いしたい。

小谷委員：史料調査の結果だと思う。

佐藤委員：いろいろな情報があった方が読み手によいはず。読み物としてだけでなく、

地区の記録となる身近な物である。

議長 ：多いが、やむを得ないと思う。

議長は、ほかに質疑・意見を求めたが無く、議事「（２）『主基のあゆみ』の総ペ

ージ数について」は、協議のとおり決した旨を述べた。

議事の説明

議長は、議事「（３）『主基のあゆみ』の校閲について」を議題とする旨を告げ、

事務局に説明を求めた。

議事（３）については、高橋主査が説明をした。

原稿を担当する佐藤委員より補足説明があった。

協議

議長は、これより議事（３）について質疑及び意見を求めた。

佐藤委員：「模範村」について、どういう模範なのか、基準があればわかりやすい。

佐藤委員：「協働輯睦」の解説は入れるか。

議長 ：なんとなくわかる。

佐藤委員：「多久安信」知事の読み方は？

高林委員：「たきゅう」と読む。



佐藤委員：特殊な読み方でなければルビはいいと思う。

佐藤委員：Ｐ５２の「七年」は、前行に年号が出ているので「同年」に修正する。

小谷委員：Ｐ５７で「昭和天皇」が出てくるが、この段階ではその名で呼べない。

佐藤委員：当時は「今上天皇」。「天皇」だけで良いのでは。

高林委員：「昭和」を取る。

高林委員：「北海道増産隊」についてがよくわからない。

事務局 ：農閑期に全国組織された「農業増産隊」というのがあったようです。北海

道の冬期に全国各地へ応援に赴いたと思われます。

高林委員：「冬期農閑期」を加えるか。

佐藤委員：「農閑期の北海道より」とした方がよいのでは。

高林委員：隊名を括弧書きとすればわかりやすい。

佐藤委員：「が来村することとなり請入式参列～」と続ける。

議長は、ここで会議を一時休憩とする旨を告げた。

休憩：午前 11 時 50 分から午後 1時 10 分まで。

議事の説明

議長は、会議の再開を告げ、質疑及び意見を求めた。

議長 ：統合された由基尋常小学校はどこか。

佐藤委員：現在の旧主基小。

佐藤委員：場所をわかりやすくするため、Ｐ７５の北小町小学校校舎の新築工事のと

ころで「長泉寺の南側に」と入れる。

佐藤委員：明治３８年の校舎増築は、史料を確認すると、新築。「現在の旧主基小学校

跡地」と入れる。

議長 ：「新築」の後に追加ではどうか。

高林委員：再建した際も同じしころなので「同じ場所に」を追加する。

事務局 ：「昭和天皇」を変更したが、Ｐ７８の「大正天皇」は変更するか確認をお願

いします。

佐藤委員：そのままがよい。ここは取るとわかりにくい。

議長 ：同じページの「貞明皇后」も同様か。

佐藤委員：取るなら両方。

議長 ：取ることとして統一する。

佐藤委員：Ｐ９０、現在、主基農協はないので、「旧」を入れる。

小谷委員：当時は主基農協なので「当時の」がよいのではないか。

佐藤委員：「敷地内に」を追加する。

高林委員：付表の主基地区の人口は国勢調査を元にしている。ちょうど令和２年度に

行われたので、間に合えば入れてもらいたい。速報値ならその旨を記載する。

議長は、ほかに質疑・意見を求めたが無く、議事「（３）『主基のあゆみ』の校閲に



ついて」は、協議のとおり決した旨を述べた。

議事の説明

議長は、議事「(４)次回会議の公開又は非公開について」を議題とする旨を告げ、

事務局に説明を求めた。

議事（４）については、高橋主査が説明をした。

・令和 3年 2月頃に第 49 回市史編さん委員会を予定。

・内容は、引き続き『主基のあゆみ』の校閲について、次回会議の公開又は非公開

について、である。

以上のような次第で、あえて非公開としなければならないような内容ではない旨を述

べた。

協 議

議長は、これより、議事（４）について質疑及び意見を求めた。

全委員 ・公開で良いだろう。

議 決

議長は、議事「（４）次回会議の公開又は非公開ついて」は、「公開」とすることに

委員全員の賛成をもって決した旨を告げた。

議長は、以上で議事を終了した旨を告げた。

事務局は、その他について意見を求める旨を告げたが、意見はなく、本日の日程は全て

終了したので、第 48 回鴨川市史編さん委員会会議の閉会を宣した。

閉 会 午後３時

以上会議の顛末を記し、その相違ないことを証するためここに署名する。

令和３年１月２０日

署 名 委 員

委 員 佐藤 惠重


